
香港警察學院今日（25日）舉行結

業會操，見證新一批見習督察及學警畢

業。3名優秀畢業學員日前向香港文匯

報記者分享了他們投考警隊的心路歷

程。在內地大學畢業的男學警李梓峰和

「港漂」女學警王彩洋，在投身警隊前

曾從事不同工作。李梓峰曾任職一間智

能產品公司7年，其間接觸到各類型電

話詐騙手法，令他對犯罪深惡痛絕，驅

使他「轉跑道」投考警隊。王彩洋

2018年由內地來港讀大學時，曾透過

「警察．大學招募快線」講座了解到警

務工作，因此去年取得香港永久性居民

身份後，她毅然放棄美術設計師的工作

投考警隊，終圓「警察夢」。

●香港文匯報記者 李芷珊

港漂女轉跑道 變身新紮師姐
港男睹老伯遭騙身家自盡 毅然投身警界盼打擊罪惡
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榮獲薛富盃及銀笛獎的女學警王彩洋自小
在內地長大及生活，2016年入讀廣州華

南師範大學的工商管理學士學位課程，2018
年轉學到香港教育大學創意文化與藝術學士
學位，隨後在香港中文大學修讀文化管理碩
士。
在大學期間，王彩洋曾參與「警察．大學
招募快線」講座，發現警隊除了有優厚的薪
酬及福利外，工作範疇亦相當廣泛，能夠讓
不同背景的人發揮所長，因此萌生了加入警
隊的念頭。
礙於當時仍未獲得香港永久性居民身份，
未符合投考警隊的資格，王彩洋於畢業後曾
在報社做了3年美術設計師，負責報紙版面及
刊物設計。直至2024年1月取得香港永久性
居民身份，王彩洋立即投考警察，實現夢
想。
王彩洋直言，在警校27周的訓練是充滿汗
水與淚水的成長歷程。雖然男女體能存在差

異，但她強調，無論男女學警，訓練內容都
完全一樣，無法用性別區分訓練標準。

曾被手槍考起：扳機都拉唔到
被問及訓練過程中是否遇到困難，王彩洋
直言，由於自己力氣較小，學習使用警方新
引入的國產手槍時「扳機都拉唔到」，經過
一段時間訓練後，才能克服這難關。
另一名銀笛獎得主、學警李梓峰完成香港
中學文憑試後，在福建華僑大學修讀工商管
理人力資源學士，畢業後曾多次投考警察，
惟他當時太年輕，經驗不足，一度未能踏入
警校大門，及後在一間智能產品公司工作7
年。
他在前線工作期間，接觸到不少詐騙手
法，更聽聞一名年邁的獨居老翁因遭遇詐騙
而失去畢生積蓄，最終選擇自盡，事件讓李
梓峰對騙徒的惡行深感憤怒，加上2019年黑
暴肆虐期間，他曾在旺角一間店舖目睹暴徒
罪行，因此毅然離職投考警隊，希望透過自
身力量打擊罪惡。

受訓悟團結 與同學互相支持
在受訓期間，李梓峰明白到一個人或許能
走得快，但一群人才會走得遠，例如受訓時
經常與同學一起溫習，主動與同學分享筆記
和心得；在體能訓練中感到疲憊時，幸獲同
學們的鼓勵才能堅持下去，「落到去操場跑
步，大家都係跑8圈、10圈，有啲咩令你堅持
到 12 圈、16 圈？所以恒心、堅持都好重
要。」
他表示，警隊現有不少部門致力打擊各類
型詐騙，期望在警察學院畢業後，繼續接受
專業的訓練提升自己，從而加入有關部門發
揮自己所長。
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香港文匯報訊（記者 李芷珊）榮獲施禮榮盾及榮譽警
棍的見習督察林永森，自小就立志成為一名警察，所以
他大學期間加入「輔警大學生計劃」，2013年正式成為
輔警，其間曾參與「日峰行動」，被派往示威現場，令
他深刻體會到每位警員在維持社會治安中扮演重要的角
色。
大學畢業後，林永森曾嘗試投考督察，但未成功，原

因是他性格比較衝動、抗壓能力及語文能力不足。主考
官告訴他，如果對警隊工作感興趣，不需要介意以什麼
身份加入警隊，因此林永森決定先投考警員，在貢獻力
量的同時，吸收更多警務知識，為投考見習督察作出充
分準備。
在過去7年的警員生涯中，林永森主要駐守前線的軍裝

部門，包括軍裝巡邏小隊、機動部隊和衝鋒隊。被問到
其印象最深刻的經歷，林永森憶述自己曾經處理一宗電
話詐騙案件，受害人被騙徒誘使到酒店匿藏。林永森隨
即與另一名同袍到場視察周圍環境，盡快鎖定涉案酒
店，然後報告上級調派人手到酒店進行掃蕩，最終在30
分鐘內尋回受害人，阻止騙案發生。
林永森順利通過見習督察遴選，在訓練初期，他一度
擔心能否克服這個艱巨的挑戰，因為他知道自己過往的
經驗與督察的職責不盡相同。經過36周訓練後，林永森
學會了管理思維，「以前未必需要諗到咁闊、咁遠，例
如一個小隊點樣運作，而36周訓練我學識管理思維，例
如喺實務訓練入面，學識唔可以一支箭即時處理某啲
，反而忘記咗自己係一名指揮官。」

警員奮鬥7載 終圓督察夢

香港文匯報訊（記者 王僖）電話詐騙愈演愈
烈，自由黨東區區議員曾卓兒表示，平均每月接獲
五六宗求助，其中不乏年輕人，涉款最高的受害人
損失3,000萬元。該黨於上月3日至本月13日進行
「香港陌生和無來電顯示的電話」調查，發現85%
受訪市民幾乎每天都收到陌生、或無來電顯示電
話，許多涉及詐騙。自由黨呼籲市民小心陌生電
話、要由第三方核實對方身份，以及安裝App阻截
涉騙電話。
是次調查成功取得2,139份有效電話問卷，近五
成受訪者每天收到1次至5次陌生和無來電顯示的
電話，約三成半受訪者每天收到6次或以上此類電
話。
逾四成受訪者會接聽有關來電，另有近四成受訪
者為防止被騙或被騷擾，一律拒絕接聽陌生和無來
電顯示的電話。

近六成人盼政府助裝辨別可疑來電App
97%的受訪者表示受此類電話影響，包括生活造

成滋擾，影響接聽有實際需要的來電，並增加誤墮
騙案風險。接近六成受訪者認同，政府應資助或協
助安裝辨別可疑來電的App。
曾卓兒每月為街坊提供兩次免費法律援助，約三

分之一的求助個案都關於電話詐騙，曾有內地來港
的年輕女事主聽信冒稱內地官員的電話，把高達
3,000萬港元的積蓄轉賬到「警方安全戶口」，事後
她乍然發現被騙，但因不相信執法部門能討回款
項，加上種種原因，最終沒有報警。
自由黨南區區議員梁進表示，過去一年接獲約六

十宗電話詐騙求助個案，其中約八成人選擇不報
警，事主多數出於羞愧心理或認為「報警無用」。
南區增選委員林澤輝認為，在成本效益可控下，

政府應資助市民、特別是65歲或以上的長者安裝辨
別可疑來電的應用程式。
自由黨立法會議員李鎮強建議，電訊公司在售賣

電話前應預先為客戶安裝減低和阻截陌生來電的應
用程式，以協助市民降低受騙風險，並提醒市民遇
到可疑電話時，必須立即致電防騙熱線18222。

85%受訪市民幾乎每天收到陌生來電

香港文匯報訊（記者 胡恬恬）新民黨副主
席、立法會議員容海恩繼去年9月率團到「一
帶一路」沿線國家科威特考察後，於12月聯
同漁農自然護理署代表、漁農界選委代表、
漁農業界代表再度率團前往科威特進行為期5
天的考察，了解當地的漁農業發展，探討雙
方的合作機會。多位考察團成員昨日在記者
會上表示，今次考察成果豐碩，科威特對香
港漁農業的人工智能（AI）和無人機監測、
水產管理、高密度養殖、溫室種植等方面先
進技術十分感興趣，相信未來在這些方面會
有很大合作空間。
考察團今次拜訪了多個科威特政府部門、
私人機構、大學、科研機構、實驗中心、漁
農商會等，又參觀了當地的魚市場，了解相
關的營運情況、冷鏈技術。
容海恩表示，今次考察的主要目的是將香
港漁農業的創新示範及項目帶到科威特，了
解到當地漁農業發展情況和需要，同時探討
如何將香港及內地的成果對接，推動漁農界
「走出去」，並協助內地企業透過香港「跳出
去」找尋機遇，發揮香港「內聯外通」的優勢。

漁護署：科威特有意來港了解實際操作
漁農自然護理署助理署長（漁業及海洋護

理）朱振華表示，香港與科威特市場喜愛的
魚類相似，如石斑魚、馬友等，而香港養殖
石斑魚的技術較先進，相信在這方面與科威
特具有很大的合作空間。
他續說，香港在保育漁業資源、水質監
測、紅潮監測等方面已經開始運用人工智能
技術，科威特方面亦有興趣來港了解實際操
作。
香港漁民團體聯會、漁業創新科研發展小
組陳子浩醫生表示，科威特由於水資源緊
絀，想發展更多陸上高密度養殖，因此香港
的室內循環高密度養殖有助他們提升現時的
室內養殖技術。
他指出，當地政府及學術機構亦對水產生
產管理、高端飼料生產等技術非常感興趣，
並希望能與香港有更多交流和合作。
香港漁民團體聯會、漁業創新科研發展小
組楊展永說，今次有機會了解到科威特對糧
食安全的重視，他們認為依賴進口產品來滿
足其國內需求並非長久之策，考察團向他們
分享了香港與內地的養殖經驗，在有限資源
和地理環境下如何實現自給自足的目標，又
向他們介紹了香港可以提供的軟件及硬件技
術支援，包括展示了無人機模型、人工智能
技術等。

行人天橋和
行人隧道通常
設於顯眼的位
置，其外觀對

城市面貌有直接影響。然而不少新界居民習慣以單車
代步，政府近年雖逐步發展單車徑，惟泊位需求非常
殷切，令單車違泊情況日益嚴重，其中新界西的元朗
及天水圍均屬重災區，嚴重影響行人天橋的美觀及阻
礙行人通行。我擔任第七屆元朗區議員以來，盡力解
決民生問題工作，其中很多街坊巿民投訴，指在元朗
站YOHO MALL 2期出口，行人天橋上的單車違泊
問題，有途經天橋的孩童被單車手柄誤傷眼睛，對居
民構成潛在危險。
由於此行人天橋是居民接駁交通樞紐的主要通道，
而單車違泊在天橋欄杆兩旁，嚴重阻礙居民出入，特
別在繁忙時段人流較為擁擠，容易發生意外。單車違
泊已困擾多年，唯長期未能得到解決。
所以我一直促請運輸署及路政署等相關部門，在行

人天橋兩旁的欄杆加裝膠板，徹底解決單車違泊問
題，或採取其他更有效措施。針對以上問題，為表重
視，我在區議會大會上，向運輸署負責人反映嚴重
性，提出將有關重點提交至會議程序，之後獲得多個
政府部門包括民政事務處、運輸署、警務處的積極回
應，之後同意以聯合行動形式處理，並實行把違泊在
天橋的單車集體剪鎖的行動，一方面改善天橋通道空
間，並產生阻嚇作用。問題現時已得到徹底解決，我
亦聽到好多市民表達對政府部門的感謝。
此舉反映區議員與特區政府部門合力以積極態度處

理違泊單車問題，秉承行政長官的管治哲學是「以結
果為目標」， 特別要感謝元朗區議會主席一直積極
協助跟進。

逾百街坊遊濠江樂融融
此外，我擔任新一屆區議員之後亦經常舉辦活

動，例如舉辦中學組、小學組及親子組乒乓波比
賽，吸引數百名街坊同小朋友參加，去年12月亦舉

辦澳門一天遊，逾百名街坊市民參加，大家樂也融
融。
我早於2008年至2015年擔任元朗區議會兩屆委任
議員，擁有過往的經驗，令我明白到若要做好地區工
作，投身區議會服務，就不應有普通打工仔心態，應
該投入時間、精力用心經營自己負責的社區。
我非常榮幸能再次服務街坊，盡心盡責做好區議會
工作，在我看來，這個身份給我很大的履職動力，縱
使是傷風感冒身體不適，我開會亦從不請假缺席，因
為我覺得做區議員不是一項榮譽，而是一個身份和職
責，通過服務社區的最前線收集意見，主動掌握民生
憂難，把民意切實向政府有關部門反映，提出有利民
生福祉的建議，深入開展社區服務，做好政府和市民
溝通橋樑，促進社會和諧發展。
將來我會更加關注民生事務，廣泛接觸市民、收集
意見、接受諮詢，貼合市民切身需求提供服務，促進
地區事務和民生治理的發展，用心盡力服務市民大
眾，不辜負特區政府的期望。

●元朗區議員 莊健成
(標題及小題為編者所加)

助力解決單車違泊 獲多個部門跟進處理
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●莊健成 作者供圖

◀容海恩與漁農業界昨日舉行記
者會，分享在科威特考察的成
果。 香港文匯報記者萬霜靈 攝

▲考察團在科威特考察當地漁農
業發展。 受訪者供圖

●自由黨昨日公布「香港陌生和無來電顯示的電話」問卷調查結果。


